



VSA-AAS

Verein Schweizerischer Archivarinnen und Archivare
Association des archivistes suisses
Associazione degli archivisti svizzeri
Associaziun da las archivarias e dals archivaris svizzers
www.vsa-aas.ch

**Protokoll der VSA-Vorstandssitzung
vom 9. Mai 2017, 10:15–12:30 Uhr
im Bundesarchiv**

Vorsitz: Claudia Engler, Präsidentin

Anwesend: Daniel Kress, Vizepräsident, Leonardo Broillet, Kassier, Heike Bazak, Alain Dubois, Gilliane Kern, Stefan Kwasnitza, Daniela Walker, Alex Baumgartner

1. BEGRÜSSUNG

Nach einem persönlichen Gruss von Andreas Kellerhals begrüsst C. Engler die anwesenden Vorstandsmitglieder.

1.1. Genehmigung der Traktandenliste

Die Traktandenliste wird genehmigt.

1.2. Protokoll der Vorstandssitzung vom 02.03.2017 (Beilage)

Das Protokoll der Vorstandssitzung vom 2. März 2017 wird mit kleinen Korrekturen genehmigt.

1.3. Mitteilungen

Mitteilungen von C. Engler:

Die Jahresziele sind auf der Internetseite aufgeschaltet. Die Jobinserate werden von nun an vom Büro Pontri aufgeschaltet.

Nach Rücksprache mit D. Kress hat C. Engler ihr Einverständnis zur Lieferung von Testdaten für das Projekt Viaduc des Bundesarchivs gegeben. Daten aus einer VSA-Ablieferung werden der Entwicklerfirma als Testdaten für ein neues Zugangstool des Bundesarchivs zur Verfügung gestellt.

C. Engler berichtet, dass e-arbido funktioniert. Die Geschäftsstelle BIS akquiriert und schaltet die Inserate auf. Ein entsprechender Abrechnungsmodus wurde gefunden. Im Jahresgespräch machte Sara Marty darauf aufmerksam, dass der Aufwand gross und das 20%-Pensum sehr knapp bemessen ist. Einzelne Mehraufwände (z. B. Blog) sind noch nicht abgedeckt. Auf Seiten BIS fehlen zudem Redaktionsmitglieder. St. Kwasnitza berichtet, dass die Retrodigitalisierung für 2016 abgeschlossen ist. Er informiert in den VSA-News über die Aufschaltung.

1.4. Finanzen (Beilage)

L. Broillet informiert über die laufende Rechnung. Der Vorstand akzeptiert die Führung eines Euro-Kontos zur Bezahlung von Jahresbeiträgen.

Das Budget 2018 ist mit dem letztjährigen Budget vergleichbar. Verschiebungen gibt es in Bezug auf die Veranstaltungen (Archivpraxis). Die Auswirkungen der Umstellung auf e-arbido und des Sponsorings sind nicht ins Detail abschätzbar.

Der Vorstand stimmt dem Budget 2018 mit einem erwarteten Ertrag von 233 650 Franken bei einem erwarteten Aufwand von 266 300 Franken und einem daraus resultierenden Verlust von 32 650 Franken zu.

1.5. Website/social media/Kommunikation (Beilage)

H. Bazak informiert, dass die Zusammenarbeit mit Marco Orefice nicht zuletzt wegen der geografischen Nähe sehr gut funktioniert. Aus Sicherheitsüberlegungen schlägt der Webmaster ein viermaliges Update pro Jahr (statt 2x) vor. Die Kosten werden noch geklärt. Die Internetseite wird rege genutzt und die Austauschplattform funktioniert. Bisher wenig genutzt wird Traces.

Der Redaktion ist daran gelegen, dass die Hintergrundbilder nach und nach erneuert werden. C. Engler klärt mit Roland Hofer, ob ein lokaler Fotograf für die Jahrestagung engagiert werden kann.

Der Vorstand diskutiert inhaltliche Aspekte (Zeichenzahl, Häufigkeit und Retweet) der von H. Bazak vorgeschlagenen Twitterregeln. Der Vorstand verabschiedet die Regeln unter Vorbehalt der vorgebrachten formalen und inhaltlichen Retouchen. Nachdem am Nachmittag auch die Rückmeldungen der Präsidien vorliegen werden, bereinigt H. Bazak das Papier, lässt es übersetzen und auf der Internetseite aufschalten.

D. Walker hat das Papier zum Übersetzerpool aufgrund der eingegangenen Rückmeldungen bereinigt. Sie lässt das Papier übersetzen und aufschalten. Der Vorstand diskutiert die Einbindung der Schweizer Terminologie in die internationale Plattform und kommt zum Schluss, dass dieses Desiderat die Kapazitäten des VSA übersteigt. Das Thema wird vorerst auf die Pendenzenliste gesetzt.

1.6 Jahresversammlung 2017

C. Engler berichtet, dass die Planung gut läuft und weit fortgeschritten ist. Die nächsten Jahresversammlungen finden am 13./14. September 2018 in Sion und am 12./13. September 2019 in Schwyz statt.

Der Jahresbericht ist noch in Arbeit. C. Engler stellt den Entwurf den Mitgliedern zur Stellungnahme zu.

1.7 Sitzung Mai mit Arbeitsgruppen

Die nachmittägliche Sitzung ist vorbereitet. In Bezug auf den Normenverband beschliesst der Vorstand vorläufig auf eine eigene Vertretung zu verzichten. Der Beitrag ist sehr hoch und der VSA ist indirekt mit Krystyna Ohnesorge, die das Bundesarchiv vertritt, beteiligt. Die Frage ist bei personellen Veränderungen wieder aufzugreifen.

1.8 Ordnungssystem VSA-Archiv (Beilage)

Die Aktenführung im Vorstand VSA ist dezentral und erfolgt ohne Vorgaben. Der VSA archiviert seine Unterlagen im Bundesarchiv. Mit Ausnahme von Unterlagen aus drei Arbeitsgruppen – diese Ablieferungen sind in Arbeit – ist die Archivierung bis Ende 2013 abgeschlossen. Die Unterlagen sind unter der Signatur des Bundesarchivs J2.349* zugänglich. Weitere Ablieferungen nimmt das BAR ausschliesslich in elektronischer Form entgegen. Ab dem 1.1.2014 soll die Aktenführung im VSA elektronisch und auf der Grundlage eines Ordnungssystems erfolgen. Das BAR (Barbara Kräuchi) hat in Zusammenarbeit mit Mitgliedern des VSA-Vorstands ein Ordnungssystem erarbeitet. Das BAR schlägt vor, das Ordnungssystem rückwirkend auf den 1.1.2014 in Kraft zu setzen, die Aktenführung in Organisationsvorschriften zu regeln und eine Share-Ablage zu führen.

A. Baumgartner stellt das Ordnungssystem, die zukünftige Organisation und den Regelungsbedarf zur Diskussion. Grundsätzlich ist die Meinung dahingehend, dass eine gemeinsame Ablage angestrebt wird und dass ein Regelungsbedarf besteht. Die Vorstandsmitglieder sind eingeladen, betreffend Struktur und Metadaten des Ordnungssystems sowie zur Art/Organisation der Ablage bis Ende Juni eine Rückmeldung an A. Baumgartner zu geben. Aufgrund der Rückmeldungen bereinigt er das Ordnungssystem bis zur nächsten Vorstandssitzung und unterbreitet einen Vorschlag für eine gemeinsame Ablage.

2. NETZWERK ARCHIVLANDSCHAFT SCHWEIZ

2.1. Archivtag 9. Juni 2017

H. Bazak berichtet, dass gleich viele Archive wie 2012 am Archivtag teilnehmen werden. Auch in der Romandie finden Schreibwerkstätten statt. Über 23 Archive und die Zürcher Archive haben einen Flyer bestellt. Individuelle Bedürfnisse zur Gestaltung des Flyers führten zum einem Mehraufwand von zirka 3600 Franken. Der Vorstand beschliesst, diese Mehrkosten zu übernehmen.

Der Archivtag wird erst im Jahresbericht 2018 berücksichtigt, weil die Berichtsperiode jeweils Ende Mai endet.

H. Bazak nimmt Rückmeldungen zur geplanten Medienmitteilung entgegen. Vermerkt wird insbesondere, dass die traditionellen Angebote ebenfalls erwähnt werden sollen.

2.2. AG Zugang und Vermittlung (Whitepaper)

St. Kwasnitza stellt das Whitepaper "Zugang und Vermittlung im hybriden Archiv" zur Diskussion. Ausgangspunkt waren die bestehenden Angebote von Archiven. Das

Papier stösst auf positive Rückmeldungen aus dem Vorstand. Es ist umfassend und anregend. D. Kress merkt an, dass die analogen Angebote semantisch eher defensiv geschildert werden. Er schlägt vor, die Auswirkungen des Wandels im Schlusswort einzuflechten. Der Vorstand verdankt die Arbeit und erklärt sein Einverständnis mit der Freigabe des Papiers.

3. AUSBILDUNG / WEITERBILDUNG

3.1. Ausbildungsdelegation I+D (Information)

A. Dubois berichtet, dass der Jahresbericht vorliegt. Die finanziellen Herausforderungen erfordern eine Erhöhung des Beitrags des VSA. Diese Erhöhung ist aufgrund des oben bewilligten Budgets möglich. Der Vorstand stimmt also der Erhöhung von 5000 auf 10 000 Franken im laufenden Jahr zu.

4. ÖFFENTLICHKEITSARBEIT UND LOBBYING

4.1. Massnahmen Strategie VSA (Beilage)

Der Entwurf für das Mandat der Kommission "Lobbying und Öffentlichkeitsarbeit" wurde ergänzt. Die Kommission soll als Soundingboard wirken, d. h. von den Mitgliedern wird eine aktive Mitarbeit erwartet. Die Themensetzung erfolgt sowohl von Seiten der Kommission als auch von Seiten des Vorstands.

Der Vorstand verabschiedet das Mandat. C. Engler lässt es übersetzen und auf der Internetseite aufschalten. Anschliessend lädt sie zum Treffen ein.

Fachbeirat SII (HTW Chur):

Der Vorstand beschliesst, Reto Weiss in den Fachbeirat des Schweizerischen Institut für Informationswissenschaft (SII) der HTW Chur zu delegieren. C. Engler erkundigt sich bei Reto Weiss, ob er diese Aufgabe übernimmt.

Normenverband:

Der Vorstand beschliesst, vorläufig keine Mitgliedschaft beim Normenverband zu beantragen (siehe oben Traktandum 1.7)

4.2. Stellungnahmen (Beilagen)

Verordnung über den Nachrichtendienst (NDV):

C. Engler hat einen Vorschlag für eine Stellungnahme zur Verordnung über den Nachrichtendienst formuliert. Der Vorstand begrüsst die Stellungnahme. Sie bringt die wichtigsten Inhalte aus der Sicht des Archivs sachlich auf den Punkt. C. Engler bereinigt die Stellungnahme, versendet sie und lässt sie auf der Internetseite aufschalten.

Verordnung Kennzeichnung Kulturgüter (VKKP):

Der Vorstand ist mit dieser Verordnung einverstanden. C. Engler wird dies der zuständigen Stelle zurückmelden.

4.3 Kulturerbejahr 2018

Der VSA wurde nicht zum Förderkreis des Kulturerbejahrs eingeladen (www.kulturerbejahr2018.ch). C. Engler stellt zur Diskussion, ob und in welcher Art sich der VSA engagieren soll.

A. Dubois schlägt vor, das Kulturerbejahr prominent an der Jahresversammlung in Sion zu thematisieren. Der Vorstand beschliesst, diesen Ansatz zu verfolgen. Das Thema soll im Weiteren in der nachmittäglichen Sitzung mit den Präsidien erörtert werden.

5. VARIA

5.1 Pendenzenliste

Vgl. Anhang 1

5.2 Weitere Varia

Der Vorstand bewilligt auf Antrag von A. Dubois einen Unterstützungsbeitrag von 500 Franken an die Organisatoren des 4. Weltkongresses der association internationale francophone des bibliothécaires et documentaliste (AIFDB) vom 16. bis 18. August 2017 in Sierre.

St. Kwasnitza berichtet, dass die AG Zugang und Vermittlung im Frühjahr eine zusätzliche Fachtagung veranstalten wird und diese mit dem Bildungsausschuss koordiniert.

5.3 Termine

Donnerstag, 14.9.2017, Vorstandssitzung in Schaffhausen
Donnerstag, 30.11.2017, Vorstandssitzung in der Burgerbibliothek Bern
Donnerstag, 3. Mai 2018, Vorstandssitzung im Bundesarchiv Bern
Donnerstag, 13.9.2018, Vorstandssitzung in Sion
Donnerstag, 12.9.2019 Vorstandssitzung in Schwyz

Sarnen, 14. Mai 2017

Alex Baumgartner